

de cette interprétation fantaisiste de l'auscultation obstétricale. Voyant qu'elle avait du succès, la bonne femme, qui avait la langue bien pendue, continua :

—Je me suis aussi laissé dire qu'il y a certains mois de l'année où on fait surtout des garçons, et d'autres où l'on ne fait guère que des filles.

—Eh bien, vous direz de ma part à celui qui vous a raconté ça qu'il est né dans le mois où on ne fait que des malins.

Et tout le monde de rire, et la commère plus fort que les autres.

Une bonne partie de l'après-midi s'était ainsi passée, et nous n'avancions pas. Naturellement, chacune des femmes présentes émettait son opinion sur la situation, sans s'inquiéter autrement de moi que si j'avais été bien loin : Si l'on faisait ceci ?... Si l'on faisait cela ?... Quant à Mariette a eu son enfant, elle a été très longtemps où ça ne marchait plus du tout ; on lui a fait prendre un breuvage et c'est venu en un clin d'œil..... Etc., etc. Bref, c'était énevant.

Moitié par agacement, moitié pour faire quelque chose, je me mets à formuler et j'envoie chercher de quoi hâter le travail, ou du moins ce que je supposais devoir aider au résultat. A peine la femme qui s'était chargée de la commission fut-elle partie, que je regrettai d'avoir fait cette ordonnance, et je me demandai alors si réellement cette intervention était bien opportune.... Et si cela allait amener un résultat opposé, me disais-je, ou quelque complication ?.....j'étais très ennuyé.

Je me rappelai alors fort à propos une statistique que j'avais vue le matin même, et d'après laquelle 75 à 80 pour cent des accouchements se terminaient heureusement, sans complication et sans intervention d'aucune espèce. Il faudrait que j'eusse vraiment bien peu de chance, me dis je, pour que mon cas ne fit pas partie de cette belle majorité qui me rassurait un peu.

Mais toutes ces réflexions ne m'en rendaient pas moins fort perplexe quant à l'utilité de ce que j'avais envoyé chercher. Pendant ce temps, on pestait autour de moi : cette fois, ce n'était plus au médecin qu'on en avait, mais à la femme qui s'était chargée de la commission ; il était évident pour moi qu'elle devait jaboter avec toutes les commères qu'elle rencontrait sur sa route et je trouvais qu'elle faisait fort bien, car je n'étais nullement pressé de la voir rentrer.

Elle arriva enfin, avec sa drogue, reçut sans s'émouvoir une grêle de reproches sur sa lenteur, et me dit tranquillement : nous allons enfin voir si ça ne fera pas aller plus vite. Mais au moment où je tendais le verre à la malade et où j'allais peut-être retarder indéfiniment le dénouement si attendu, survient une contraction plus forte que toutes les autres, accompagnée cette fois d'un cri perçant, et j'avais à peine eu le temps de poser précipitamment le